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 مجلة تطىير الأداء الجامعي

 لالــة الاستكـجامع لابـطا ـي يواجههـات التـالصعوبوى ــمست

 ههمشاريع التخرج من وجهة نظر مجال إعداد في 

  محمد طالب دبوس. د

 فلسطين ،لالـــــة الاستكــجامع-دكتور مساعد 

 : ص ــــــملخ

إعذاد يشاريع انرخرج يٍ وجهح هذفد انذراضح إنً يعرفح يطرىي انصعىتاخ انري ذىاجه طلاب جايعح الاضرملال في يجال 
( فمرج، يىزعح عهً ثلاثح يجالاخ، وهي: 53َظرهى، ونرحميك هذف انذراضح ذى ذطىير أداج نمياش درجح انصعىتاخ، اشرًهد عهً )

 انًشكلاخ الإداريح، وانًشكلاخ انفُيح، وانًشكلاخ انهغىيح.
يٍ طلاب جايعح الاضرملال. وتعذ جًع تياَاخ انذراضح، ( طانثا وطانثح 281أجريد انذراضح عهً عيُح عشىائيح يكىَح يٍ )

 (. ولذ ذىصهد انذراضح إنً انُرائج انرانيح:SPSSعىنجد إحصائياً تاضرخذاو ترَايج انرزو الإحصائيح نهعهىو الاجرًاعيح )

 كافيح في انجايعح.وجىد يشكلاخ إداريح ذىاجه طلاب يشاريع انرخرج تذرجح يرذفعح. وكاٌ يٍ أترزها عذو ذىفر خذيح اَررَد  

وجىد يشكلاخ فُيح ذىاجه طلاب يشاريع انرخرج تذرجح يرذفعح. وكاٌ يٍ أترزها ضعف في اضرخذاو الأضانية الإحصائيح  
 انًُاضثح.

 وجىد ضعف في يعرفح لىاعذ انهغح انعرتيح انرئيطح. 

نري يىاجهها طلاب جايعح الاضرملال في درجح انصعىتاخ ا ( في0.05α=ىجذ فروق راخ دلانح إحصائيح عُذ يطرىي انذلانح )ي لا 
، وانًعذل انرراكًي، انطكٍ، انفصم انجُص) اخنًرغير يٍ وجهح َظر انطلاب أَفطهى ذعسي يجال إعذاد يشاريع انرخرج

 انذراضي(.

في درجح انصعىتاخ انري يىاجهها طلاب جايعح الاضرملال  ( في0.05α=ىجذ فروق راخ دلانح إحصائيح عُذ يطرىي انذلانح )ي 
 ر انكهيح.نًرغي يٍ وجهح َظر انطلاب أَفطهى ذعسي يجال إعذاد يشاريع انرخرج

 وفي ضوء نتائج الدراسة أوصى الباحث بمجموعة من التوصيات.

Abstract  
  The study aimed to define the difficulties which the students of Al-Istiqlal University face while preparing 
graduation projects. The scale which was used in measuring the difficulties was created in order to achieve the 
objective of this study. The scale contained (35) items distributed over three domain; the administrative, the 
technical and the linguistic problems.  
  The study was carried out a random sample of (182) male and female students of Al-Istiqlal University. After 
collecting the data of the study, it was statistically treated by using Statistical Software Packages for Social 
Sciences (SPSS). The findings were: 

 The presence of administrative problems that encounters the senior students of writing their graduation 
projects. The most notably was the failure to provide internet café at the University.  

 The presence of technical problems, most notably was the lack of using suitable statistical methods. 

 Another problem was weakness in using basic grammatical rules of Arabic language. 

  Results also indicated that there are  no differences in the degree of difficulties which the students of Al-
Istiqlal University face in the field of preparing graduation projects from the students own perspectives 
attributable to variables of (gender, GPA, residence, semester). 

 There are in the degree of difficulties which the students of Al-Istiqlal University faces in the field of preparing 
graduation projects from the students own perspectives attributable to the variable of the faculty. 

In light of the study, the researcher suggests a group of recommendations. 
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 مشللة الدراسة وأسئلتها :
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 أهداف الدراسة :

 أهنية الدراسة: 

 حدود الدراسة : 

  التعريفات الإجرائية:

 

 الدراسات السابكة :
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 :            الطريكة والإجراءات

 منهج الدراسة:

 مجتنع الدراسة:

 عينة الدراسة:

( يبين تىسيع عينة الدراسة حسب متغيزاتها.1والجدول )
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 محمذ طالة دتىسد. 
 

 

 أداة الدراسة:

قاا الباح  ااطلير ااتبالب،اارح  وفلاًاااخلااتاا  لا   ااتب للللللل

بلآتيول:

 

 

 

 

 الأخذ بآراء المحكمين الذين قامىا بتحكيم الاستبانة 

 
  

 
  

  
 

 

  

 

 صدق الأداة:

 ثبات الأداة:

Chronbach Alpha
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 متغيرات الدراسة:

 

-  
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 المعالجات الإحصائية:

SPSS

-  

- T-test 

- One Way ANOVA 

- LSD

 الدراسة ومناقشتهاعرض نتائج 
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 أولا: مجال المشللات الإدارية

 (4الجدول )

انًرىضطاخ انحطاتيح والاَحرافاخ انًعياريح نفمراخ انًجال الأول انًرعهمح تانًشكلاخ الإداريح

م رق

 الفقرة
 انفمرج

 

 

 

 

 

 

 

 يرىضطح 

 

 يرىضطح
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 ثانيا: مجال المشللات الفنية )علنية ومعرفية(

  الترتيب
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  الترتيب

  

 

 

 

 

SPSS
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 ثالجا: مجال المشللات اللغوية

  الترتيب
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 محمذ طالة دتىسد. 
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One-Way ANOVA
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(LSD)

LSD
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 النتائج المتعلكة بالفرضية الجالجة :
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 محمذ طالة دتىسد. 
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 النتائج المتعلكة بالفرضية الرابعة :
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One-Way ANOVA
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 النتائج المتعلكة بالفرضية الخامسة :
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